

La N.R. : La fin c'est la chute du mur de Berlin en 1989. Suit une implosion des régimes. Mais est-ce que la fin des régimes communistes signe la fin du communisme ?

Jean-François Soulet :

« Vaste interrogation qui mériterait une longue réponse et surtout beaucoup de nuances. Disons d'abord qu'il ne faut effectivement pas confondre le communisme avec les régimes communistes. L'idée communiste originelle est une belle idée, généreuse et il serait dommage qu'elle disparaisse. Ce qui est mort ce sont ces régimes qui ont usurpé le mot de communisme, qui ont laissé croire qu'ils pratiquaient le communisme. Cela a été le grand mensonge, un grand mensonge qui a été d'ailleurs honteusement couvert par l'Occident. Et une des leçons que j'en retire en tant qu'historien c'est une question : "comment a-t-on pu être aussi ignorant sur la réalité de ces régimes malgré toutes les informations dont nous disposions ? ". Notre cécité et notre hypocrisie vis à vis de ces régimes sont incompréhensibles. Quant aux gens qui restent là-bas, ils sont complètement déboussolés, ce sont des schizophrènes, ils n'ont connu que le double langage, ils ne croient plus en rien et la seule chose qu'ils remarquent dans un premier temps, c'est qu'ils vivaient mieux avant qu'ils ne vivent maintenant. Ce qui est une réalité.(...) »

**Propos recueillis
par Pierre CHALLIER**